
Robert Zamaradi, en tant 
que pasteur, vous célébrez 
des baptêmes, quelle en est 
la signification? 
Il faudrait plutôt en parler au 

pluriel, car le baptême est ri-

che de nombreux sens. Tout 

d’abord, c’est un très beau si-

gne d’alliance et d’amour uni-

versel qui nous a été donné par 

Jésus. Par le baptême, nous ma-

nifestons que chaque être hu-

main, quels que soient son sta-

tut social, son origine ou sa 

condition, est digne d’être ac-

cueilli, entouré, fêté, et qu’il 

est appelé à une vie pleine et 

heureuse. Le baptême offre 

également aux parents l’occa-

sion de rendre grâces à Dieu 

pour cette nouvelle vie qui 

vient au monde et qui leur a été 

confiée. Savoir dire merci est 

essentiel, d’autant que si la 

naissance d’un enfant est une 

responsabilité, c’est surtout 

une grande joie. Par le bap-

tême, nous manifestons aussi 

que cet enfant est bienvenu 

parmi ses proches comme dans 

la communauté chrétienne, 

qui devient sa famille au sens 

large. Il ou elle est aimé·e, non 

seulement par sa parenté, mais 

aussi par l’Eternel. D’ailleurs la 

prière chrétienne par excel-

lence, le Notre Père, rappelle 

que nous sommes aussi filles et 

fils de Dieu. 

Comment se déroulent  
la préparation puis  
la cérémonie? 
Les parents doivent prendre 

contact avec la paroisse la plus 

proche. Deux ou trois rencon-

tres suffisent pour une bonne 

préparation, l’objectif étant 

que parents, parrain et mar-

raine soient à l’aise, s’impli-

quent et comprennent bien le 

sens de la cérémonie. Quant à 

la célébration, qui a tradition-

nellement lieu au cours du 

culte, entouré par la commu-

nauté paroissiale, mais qui 

peut, selon les nécessités, se dé-

rouler en dehors du culte, elle 

est d’abord joyeuse, festive. 

J’ajoute que si la plupart du 

temps ce sont des bébés qui re-

çoivent le baptême, on peut 

tout à fait être baptisé dans l’en-

fance, voire à l’adolescence ou à 

l’âge adulte: il n’est jamais trop 

tard pour entrer dans cet 

amour. 

Que dites-vous aux parents 
qui hésitent, ou qui ne font 
rien en prétendant que 
leur enfant «choisira plus 
tard»?  
Nous choisissons toujours le 

meilleur pour nos enfants. Ce 

qui est vrai pour la liste de layette 

devrait l’être aussi pour la vie spi-

rituelle. Par le baptême nous 

donnons à nos enfants la possibi-

lité de s’ouvrir à des dimensions 

telles que le partage, le service, 

l’écoute, le pardon: des valeurs 

essentielles, même si elles parais-

sent parfois être à «contre-cou-

rant». Et puis, si l’on veut qu’à 

l’âge adulte, nos enfants choisis-

sent en toute connaissance de 

cause, il faut leur offrir cet ac-

compagnement. Le baptême est 

un cadeau, une fête baignée de 

tendresse, de lumière et 

d’amour. Pourquoi s’en priver? 
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Aujourd’hui, 
des parents 
hésitent à  
demander le 
baptême pour 
leurs enfants. 
Le pasteur 
Robert 
Zamaradi,  
de Monthey, 
explique le 
sens et l’im-
portance de ce 
sacrement.

À PROPOS

Devenons-nous «écolos» par peur ou par culpabilité? 
Il est intéressant de noter deux 
tendances que nous pouvons 
observer autour de nous. La pre-
mière est l’écoanxiété qui touche 
principalement les jeunes se fai-
sant du souci pour leur avenir sur 
notre planète. La deuxième, qui 
est bien plus généralisée, est la 
culpabilité liée à des gestes du 
quotidien ou à des choix de vie 
qui ne sont pas en phase avec 
l’idéal écologique. Par exemple, 
qui n’a jamais entendu un ami 
s’excuser de prendre l’avion et de 
donner une explication à son 
choix? Nous pouvons y percevoir 
un décalage entre ce que l’on 

pense devoir faire et ce que nous 
souhaitons par confort ou par 
plaisir. De ce décalage peut naî-
tre la culpabilité. 
Utiliser la peur et la culpabilité 
pour convertir l’humanité à l’éco-
logie est un mécanisme que 
l’Eglise a malheureusement sou-
vent utilisé dans son histoire 
pour raviver la ferveur des 
croyants en prêchant la fin du 
monde, l’enfer et la condamna-
tion éternelle. Est-ce vraiment 
une manière durable de changer 
nos comportements, si ce n’est 
créer de l’angoisse, de la frustra-
tion, voire un rejet complet.  

Dans les évangiles, des hommes 
sont appelés par le Christ pour 
être disciples. Ils se mettent à sa 
suite dans une dynamique posi-
tive et vont œuvrer à rendre visi-
ble le Royaume de Dieu. Notre 
attention à l’environnement 
devrait être du même acabit: une 
réponse positive au don de la 
Création que Dieu nous fait. Ce 
serait alors un bel acte de recon-
naissance.  
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Le baptême est un très beau signe d’alliance et d’amour universel qui nous a été donné par Jésus», explique 
le pasteur Robert Zamaradi (photo en médaillon). DR

BERNE

Jeudi 8 juin, en car depuis Martigny. Visite guidée de la 

Maison des Religions. Repas, temps libre. Célébration à 

l’église réformée française. Renseignements: coude-

durhone@erev.ch ou doris.zermatten@coudedurhône.ch 

 

VOYAGE CHRÉTIEN

Du 10 au 19 novembre. Dix jours conviennent pour dé-

couvrir ce pays unique, berceau de la foi chrétienne, et 

carrefour des cultures et des religions. Ce séjour, organisé 

dans un esprit d’ouverture à tous, offre un programme  

riche et diversifié, qui permettra de séjourner au désert 

et dans la région de la mer Morte, mais aussi en Galilée 

au bord du lac de Tibériade, puis à Jérusalem, à Bethléem 

et en Judée. Renseignements: p.schoop@bluemail.ch ou 

+41 79 436 74 48 

 

VOYAGE CHRÉTIEN

Du 14 au 28 janvier 2024. Pays 

riche en diversité ethnique et 

culturelle, à l’histoire chré-

tienne exceptionnelle, ce 

voyage est organisé à l’occa-

sion de la plus grande fête reli-

gieuse en Ethiopie: Timqet: l’Epiphanie. Au programme: 

visite de Lalibela avec ses fabuleuses églises monolithes; 

des chutes du Nil bleu; du lac Tana et de ses monastères. 

Plus une semaine complète au sud: vallées du Rift et de 

l’Omo, logement en lodges, rencontre avec les tribus  

locales… Une aventure fascinante.  

Rens: pierre.boismorand@gmail.com ou sur le site: 

www.agapetours.com 

 

RÉFLEXION CHRÉTIENNE

La récente crise liée au Credit Suisse ne préoccupe pas seu-

lement le monde de la finance, mais aussi la politique et 

la société civile. Le Conseil de l’Eglise évangélique réfor-

mée de Suisse a pris position sous la forme de dix ques-

tions clés. Outre la question de la culpabilité ou de la no-

tion de justice, qui sont désormais au centre des débats, le 

Conseil aborde la dimension théologique et spirituelle de 

la problématique. Dans la perspective évangélique réfor-

mée, l’économie représente une denrée importante qui 

doit servir, de manière appropriée, au plus grand nombre 

de personnes possible. La crise bancaire de 2008 ou le ré-

cent effondrement du Credit Suisse invitent à réfléchir 

plus fondamentalement à notre façon de concevoir  

l’économie. Document à télécharger: 

https://www.evref.ch/fr/eers-prend-position-crise-bancaire/

GENS D’ÉGLISE

«Le baptême  
est un cadeau,  
une fête baignée 
de tendresse,  
de lumière et 
d’amour. Pourquoi 
s’en priver?» 

MÉDITATION

«Maintenant, je ne suis plus dans le monde, mais eux ils 
sont dans le monde. Moi je vais auprès de toi, Père.» (Jean 
17,11; trad. Parole de Vie) Pensons-nous vraiment appartenir à 
ce monde, ou sommes-nous déjà résolument tournés vers 
l’avenir en Dieu? Car Jésus fut emporté au ciel et eux, nous, ses 
disciples, nous demeurons sur terre! Le voici emporté au ciel; 
et nous restons sur la terre pour annoncer la conversion et le 
pardon des péchés.  
Oui, c’est à nous, tous les chrétiens, ensemble, qu’il revient 

de prêcher et témoigner au nom de Jésus. Nous avons été 
baptisés, abondamment bénis, et aujourd’hui, face à l’Ascen-
sion du Christ, nous réalisons que nous sommes sur la terre 
pour cela: annoncer de façon vivante la Bonne Nouvelle. 
Ensemble, dans la foi et l’espérance, tournons-nous vers les 
réalités invisibles du Royaume, qui n’appartiennent pas à ce 
monde, mais qui déjà peuvent, doivent se vivre ici-bas. 
Toucher des cœurs; consoler l’absence; dire une Présence; 

patienter; veiller; aimer: l’unique nécessité! 
 

SOPHIE BIÉLER, PASTEURE À CRANS-MONTANA

Vous avez dit Ascension?
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